

Tórtola Doméstica *Streptopelia roseogrisea f. risoria*

Catalán Tórtora domèstica
Gallego Lula de Colar
Vasco Usapal lepolioduna



NOTA. La Tórtola Doméstica (también denominada Tórtola de Collar o Tórtola Reidora) es la forma doméstica de la Tórtola Rosigrís, *Streptopelia roseogrisea* (también denominada Tórtola Collariza o Tórtola de Cabeza Rosa). Muestra variaciones de plumaje, que puede ir desde el blanco a crema pálido o tonos oscuros muy próximos a la Tórtola Turca, lo que hace sumamente difícil su separación conespecífica que requiere de estudios genéticos, etológicos, etc. (Del Hoyo *et al.*, 1997). Para su diferenciación pueden utilizarse los caracteres de su canto y la coloración de las plumas cloacales, blancas (García y Gans, 1994; datos propios).

DISTRIBUCIÓN

Mundial. La especie nominal se distribuye desde el Sahel a Senegal y este de Mauritania hasta Arabia Saudí y Yemen (Porter *et al.*, 1996; Del Hoyo *et al.*, 1997; Gibbs *et al.*, 2001). Hay pequeñas poblaciones asilvestradas en diversas ciudades de Europa (Hagemeijer & Blair, 1997), SO de Norteamérica (Robertson, 1985) y Nueva Zelanda (Sibley, 2000). El origen de las poblaciones asilvestradas en Europa está, sin duda, en aves escapadas de cautividad o liberadas de modo fortuito, pues es una especie habitual



Cobertura	%	R. posible	%	R. probable	%	R. segura	%	Información 1985-1997	Información 1998-2002
60	1,1	23	38,3	10	16,7	27	45,0	2	58

en las tiendas de animales, mercadillos y como ave de compañía, en granjas o aviarios, junto con palomas deportivas o colecciones de colúmbidos.

España. Su distribución en la península Ibérica se centra en localidades de la costa levantina, y está presente en Barcelona, Tarragona, Vinaroz, Valencia, Denia, Guardamar del Segura o Málaga. También hay observaciones ocasionales en la meseta central: Madrid, Manzanares (Ciudad Real), Albacete y Motilla del Palancar (Cuenca). Se conoce una sola localidad en el NO peninsular, en el interior de la provincia de Pontevedra. También está presente como reproductora en la isla de Mallorca. Sus poblaciones más abundantes y distribuidas se encuentran en Canarias, con núcleos asilvestrados en todas las islas salvo en El Hierro (Martín & Lorenzo, 2001). Habita zonas urbanas (áreas ajardinadas abiertas con arbolado) y periurbanas, próximas a viviendas rurales, y acompaña a la Paloma Bravía doméstica. Especie sedentaria pero que coloniza al igual que la Tórtola Turca áreas próximas a las de su asentamiento inicial. Los únicos desplazamientos constatados corresponden a dos ejemplares juveniles marcados en Valencia, y que fueron controlados a 15 y 17 km de distancia en dirección oeste y SO, respectivamente.



1-9 pp.	10-99 pp.	100-999 pp.	1.000-9.999 pp.	>9.999 pp.	Sin cuantificar
46	11	0	0	0	3

POBLACIÓN Y TENDENCIA EN ESPAÑA

De acuerdo con los datos de este atlas, se estima una población mínima reproductora de 150-200 pp. en España. La población está segmentada en diferentes núcleos aunque las únicas poblaciones establecidas, se encuentran en la Comunidad Valenciana y Canarias, donde cría desde finales de la década de 1980 (Urios *et al.*, 1991; Lorenzo, 1992). Las poblaciones canarias muestran un claro incremento y se ha convertido en un ave típica de zonas ajardinadas (Martín & Lorenzo, 2001), con una población en torno a 120-150 pp. La tendencia de la población valenciana es de franca regresión por competencia con la Tórtola Turca, que ocupa los mismos hábitats y resulta hoy día mucho más abundante. Además ambas hibridan, lo que dificulta su separación específica. La población estimada es de unas 30-50 pp. de las que 15-20 pp. corresponden a la ciudad de Valencia y área periurbana, incluida la Devesa del Saler, donde ha pasado de 215 ejemplares en 1998 a tan sólo 45 aves en 2002. En la provincia de Alicante, presente en dos localidades, no supera los 10-12 ejemplares en Denia, y 4-6 aves en Guardamar del Segura. En Baleares se estiman dos parejas reproductoras en Mallorca. Se tienen datos de una pareja en Málaga y dos parejas en Murcia. En el resto de la Península, la población gallega fue de dos parejas en 1999, y se han citado 2 pp. en Madrid, cuatro ejemplares en Manzanares, tres aves en Albacete y cuatro aves en Motilla del Palancar. Las primeras observaciones se refieren a la ciudad de Valencia en 1985 y a Santa Cruz de Tenerife, en 1987 (Martín, 1987). En el anterior atlas se incluye dentro del apartado de especies adicionales (sólo citada entonces en Canarias y Comunidad Valenciana; Purroy, 1997), por lo que su presencia en nuevas localidades de la Península y Baleares se interpreta como producto de su expansión territorial.

AMENAZAS Y CONSERVACIÓN

Como especie exótica introducida no parece estar amenazada salvo por competencia e hibridación con la Tórtola Turca. Al igual que ésta es una especie vulnerable a la actividad cinagética pero dado que habita los ambientes urbanos esta actividad le afecta poco. Resulta necesario un seguimiento de su evolución.

Francisco Javier García y Gans